

En decadencia desde hace ocho años (El Financiero 12/06/09)

En decadencia desde hace ocho años (El Financiero 12/06/09) Arturo Robles Viernes, 12 de junio de 2009 Tiene el país el panorama más adverso de su historia. A finales de la década de los ochenta, México tenía un ritmo de crecimiento económico de entre 4 y 5 por ciento, similar al de China y la India, y superior al de Brasil, con un dinamismo en sus ventas al exterior debido principalmente al boom en las exportaciones petroleras y un avance en las manufacturas gracias a la ventaja competitiva de una mano de obra barata. Pero tal escenario no fue correctamente apuntalado, por lo que aunado a la crisis de mediados de los noventa el país perdió posiciones frente a otras economías emergentes. La brecha se comenzó a cerrar alrededor de 1998-1999, y se manifestó con un menor avance con relación a China, la India y Rusia, y similar a países como Brasil y Chile. Cifras del Fondo Monetario internacional (FMI) muestran que en 1999 México creció 3.9 por ciento, pero China lo hizo en 7.6, mientras que la India y Rusia subieron 6.9 y 6.4, respectivamente. Y aunque en ese año superó a Brasil y Chile, después de la recesión estadounidense del sector tecnológico desde el inicio del milenio nuestra economía no se ha podido recuperar, y a la fecha es la nación emergente con el panorama económico más adverso. Un elemento que contribuyó para que México no se recobrara ni acelerara su ciclo de recuperación fue que China lo desplazó al tercer lugar como proveedor de mercancías de Estados Unidos, posición que sigue ostentando. En 2001 la actividad económica de México reportó una pérdida anual de 0.2 por ciento, mientras que el PIB de China subió 8.3 por ciento; el de Rusia, 5.1; el de la India, 3.9, y el de Brasil, 1.3. Al siguiente año, México tuvo una recuperación y avanzó 0.8 por ciento, pero la economía de China aumentó 9.1 por ciento. Cifras de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD, por sus siglas en inglés) muestran que este mismo comportamiento se observó en la captación de Inversión Extranjera Directa (IED), toda vez que los capitales dirigidos al país fueron 3.6 por ciento del total, pero los que ingresaron a China fueron de 5.7 por ciento. Inclusive, al cierre del año pasado, con la recesión económica global a cuestas, México captó 1.3 por ciento de IED total global, mientras que China recibió 4.6; Rusia, 2.9, y Brasil, 1.9. Datos del Departamento de Estadísticas de Comercio de Estados Unidos establecen que a mediados de 2002 China desplazó a México del segundo al tercer lugar como proveedor de mercancías de EU, mientras que Canadá sigue ostentando el primer sitio. Asimismo, la India y Brasil están entre los 15 países con mayores flujos comerciales con EU. Pero los datos recientes apuntan que esta situación podría complicarse y ampliarse de forma alarmante ante los efectos recesivos de Estados Unidos, los cuales confirman que nuestras exportaciones a ese país cayeron 30 por ciento, una de las mayores pérdidas de la historia.